

Días antes de la instalación de la VIII Conferencia Panamericana escribimos algunas sugerencias sobre esta reunión trascendental, y al comentar el angustioso llamamiento de Estados Unidos para la formación de un bloque armado de defensa y solidaridad continental contra el posible peligro de los imperialismos europeos, manifestamos nuestra extrañeza de que se ignorara la verdadera amenaza que flota sobre América: el comunismo. Toda la enemistad, todo el temor, toda la defensa, se concretan al nazismo y al fascismo, y se deja en paz al bolchevismo, que no cesa un instante de acechar a estos pueblos americanos, por él llamados coloniales y sometidos. Hablamos también de la contradicción que había en predicar la paz a todos vientos, mientras se callaba de manera cómplice frente a la guerra decretada por el gobierno mejicano a la religión y a la Iglesia.

Pero por fortuna en la reunión de Lima hubo quien se refiriera a estos hechos. Es cierto que la proposición contra las persecuciones religiosas y raciales en América tuvo impugnadores en el seno de la comisión respectiva, pero ha de confiarse en que ella salga victoriosa, sobre todo porque fue presentada en una forma hábil que puede conjugar intereses al parecer opuestos: los de quienes defienden a toda costa a la raza judía, aunque no les interese la defensa de los católicos perseguidos, y los de quienes siendo enemigos de la persecución religiosa pueden sin embargo oponer trabas a la libre expansión semita, aunque por doctrina no estén de acuerdo con la persecución racial sistemática.

En cuanto al peligro comunista, es el propio Mr. Landon, jefe republicano en Norteamérica, quien lo ha denunciado en discurso franco y valeroso, extendiendo sus temores a las que se ha dado en llamar amenazas fascistas y nacional-socialistas. Esto era lo que faltaba decir en la Conferencia de Lima para que ella no se volviera un apéndice más de las Internacionales obreras rígidas desde Rusia. Conviene destacar el hecho de que este discurso es la propia voz del gobierno estadounidense, porque Landon habló a nombre de su país y antes de hacerlo hubo de contar con la venia del secretario de estado Mr. Hull.

Estas definiciones nos complacen porque enfocan la situación de América de manera global y no fragmentaria. Divagar sobre los peligros fascista y nazi, para nosotros no tan cercanos como se los cree, y pretender no percatarse de la amenaza comunista que azota ya a muchos países americanos, es grave inconveniencia que podríamos pagar muy cara en poco tiempo. En el esbozo hecho por Estados Unidos de los peligros fascistas europeos, que lo han inducido a organizar la razón de la solidaridad continental americana con prescindencia de Europa, nosotros observamos más que la amenaza de Occidente la expresión del panamericanismo como lo entiende la poderosa nación del Norte: descartar de nuestro continente las influencias políticas y económicas de Europa para que Estados Unidos NO TENGAN OBSTACULOS COMERCIALES O INDUSTRIALES en Latinoamérica. En otras palabras, el peligro ideológico europeo que tanto alarma a los yanquis es sencillamente su PELIGRO ECONOMICO, el que le desaloja mercados en Centro y Suramérica y le impide su anhelo secular de imperialismo económico.

Pero este panamericanismo así entendido tiene ahora a ser sustituido por otro más peligroso todavía y que resulta emulador del norteamericano: el "panamericanismo" marxista o comunista, con sede en México. Ante la amenaza del desplazamiento de Estados Unidos como imperio en América por el imperialismo comunista con silla en México, la delegación norteamericana en Lima se pronuncia contra el totalitarismo comunista. La rivalidad debemos aprovecharla los demás para montar guardia celosa.

No es una fantasmagoría el imperio comunista en América. Hace algún tiempo publicamos un documento sensacional que revelaba las formas de penetración organizada del comunismo en este continente. La clave es el Congreso Obrero Latinoamericano, reunido en México del 5 al 9 de septiembre del año pasado, donde se constituyó la Confederación de Trabajadores de la América Latina (C. T. A. L.), dependiente de la Confederación de Trabajadores Mejicanos (C. T. M.), organismo internacional que es filial de Rusia. A este congreso asistieron delegados de diversas partes del mundo, como León Jouhaux, presidente de la Confederación General del Trabajo, entidad internacional con residencia en Francia, la que organizó la célebre huelga fracasada contra el señor Daladier; John L. Lewis, presidente de la C. I. O. de Estados Unidos; William Green, presidente de la American Federation of Labour; Ramón González Peña, ministro de justicia del gobierno de Barcelona, y representantes de Costa Rica, Colombia, Argentina, Bolivia, Chile, Uruguay etc., todos ellos socialistas o comunistas, presididos en México por el líder revolucionario soviético Lombardo Toledano, quien acababa de regresar de Rusia, adonde fue a recibir instrucciones categóricas.

Allí se acordó la unidad y organización de todos los obreros de la América contra el fascismo y para defender la democracia. Es verdad que el señor Lombardo Toledano declaró: "Este Congreso no es comunista ni fascista", pero mucho más evidente es, que todas las baterías fueron descargadas contra el segundo, sin que el primero recibiera el más leve rechazo. Además el ministro barcelonés aprobó en este Congreso lo realizado en México desde 1910 con estas palabras: "Nosotros marxistas, declaramos". Y el citado William Green declaró a la prensa sobre el Congreso de México lo siguiente: "Somos de parecer que esta organización obrera se ha fundado para hacer progresar el comunismo en los países latinoamericanos". Villarréal, delegado de Bolivia, concluyó su discurso con la histórica arenga de Marx: "Proletarios de todo el mundo, ¡uníos!". León Jouhaux proclamó la necesidad de la confederación internacional mundial de trabajadores para que el Congreso Obrero de México no tuviera una "importancia limitada". Y podríamos así multiplicar las citas que dan a aquella reunión un sello comunista inconfundible.

He aquí el verdadero peligro, del cual parecen no darse cuenta los gobiernos americanos. Peligro inmediato, enraizado ya en nuestro propio suelo, organizado pacientemente por delegados soviéticos. El otro peligro, el fascista y el nazi, remoto está y sería candidez pensar en acometerlo cuando aún no tiene personalidad americana. Pero éste, comunista, sí la tiene y anda en medio de nosotros sigilosamente, al acecho de la ocasión propicia para desencadenarse. A quienes hablan de imperialismo extranjero contra la democracia lo prevenimos para que no se callen ante este otro imperialismo, tan extranjero y más que los otros, dentro del cual la democracia es una mentira con que se explota al pueblo obrero, con fines de disolución social.

A continuación reproducimos, lo que va, tomado de "LA PRENSA LIBRE" de esta ciudad, en su edición del 26 de diciembre recién pasado, quien a su vez lo copia de un colega azteca.

Se lee ahí, una extensa crónica narrando lo que fué el famoso Congreso Obrero de México.

He aquí un fragmento: "Quien haya hojeado los diarios mexicanos, siguiendo las actividades del licenciado Lombardo Toledano, Presidente electo de la CTAL y Secretario General de la CTM, regresado últi-

## NO INTERVENDRAN EN ESPAÑA FRANCIA E INGLATERRA

El gobierno francés rechazó la demanda de los partidos de la izquierda para que Francia ayudara a los republicanos españoles con material de guerra y provisiones

El gobierno inglés rechazó la solicitud para convocar al parlamento y decidió mantener su política de no intervención en España

**INFORMO CHAMBERLAIN AL GABINETE DEL COMPROMISO DE MUSSOLINI DE RETIRAR LOS VOLUNTARIOS DE ESPAÑA TAN PRONTO COMO EL GENERAL FRANCO HAYA ALCANZADO LA VICTORIA**

PARIS, 18. UP. — De fuente autorizada la United Press ha sabido que el gabinete decidió rechazar las demandas de los partidos de la izquierda de que Franco ayude a los republicanos españoles con material de guerra y provisiones. El consejo de ministros aprobó la política seguida por el canciller Bonnet y la declaración sobre ella que será presentada a la cámara mañana, en la cual el gobierno francés reafirma su política de no intervención. Las fuentes bien informadas aseguran que de otra manera la política de Bonnet defiende del modo más vigoroso la integridad del imperio colonial francés y rehusa hacer concesiones territoriales por pequeñas que estas sean. Sin embargo, el ex-canciller Bonnet se declara dispuesto a negociar un convenio con Italia respecto del puerto y el ferrocarril de Djibouti. El presidente Lebrun en persona presidió el consejo de ministros en el palacio de Eliseo, quedando así deshechados los clamores del líder socialista

León Blum y del partido comunista para que el gobierno interviniera en España.

LONDRES, 18. UP.—En los círculos bien informados se ha sabido que el gobierno británico decidió hoy abstenerse en un todo de vender material de guerra a España republicana o de intervenir en forma alguna en el conflicto. Asimismo rechazó el premier Chamberlain la solicitud presentada por el líder laborista, mayor Clement Attlee, a que se convoque el parlamento con urgencia debido a la gravedad de la situación en España. La solicitud del líder de la oposición fué hecha por medio de una carta enviada al premier Chamberlain.

La reunión del gabinete duró más de dos horas y el premier Chamberlain informó a los ministros del resultado de sus conferencias en Roma, mientras Lord Halifax presentó un informe sobre sus conversaciones con el canciller francés, Georges Bonnet, en Ginebra, en las cuales el ministro francés explicó los temores que se tienen en Francia de que la victoria completa de los nacionalistas españoles pudiera acarrearle serias dificultades a los intereses vitales franceses. El premier Chamberlain informó a sus colegas de las nuevas promesas hechas por Mussolini de que tan pronto hubiera alcanzado el general Franco el triunfo final en el conflicto Italia retiraría sin demora todos sus legionarios de España y de sus territorios en el Mediterráneo, manteniendo del modo más estricto el statu quo en el Mediterráneo. A base de los informes dados por el premier y su canciller, el gabinete resolvió proseguir la política de no intervención en España.

Otros asuntos que se trataron en la reunión del gabinete se refirieron a la situación política doméstica, abogando algunos de los ministros porque se celebraran elecciones generales en el próximo futuro, debido a que el clima surgido en el seno del partido socialista sobre la cuestión de la formación de un frente popular con los liberales de Lloyd George recomendaba la convocación a elecciones generales, puesto que de esa manera el partido conservador se aprovechará de la coyuntura para aumentar su influencia sobre los votantes. El secretario del partido comunista, Harry Pollitt, trató de presentar al premier un documento pidiendo la intervención a favor de España republicana, pero el comunista no fué admitido a la presencia de Chamberlain. Durante la sesión del gabinete se aglomeró una gran muchedumbre de manifestantes en pro de España frente a la residencia del premier, pero la policía reforzada mantuvo el orden.

### Demostración de fuerza hará Francia con su escuadra naval en la vecindad de Gibraltar

PARIS, 18. UP.— De acuerdo con los planes de las autoridades navales dadas a conocer a fines de la semana pasada, las escuadras del Atlántico y del Mediterráneo, zarparon hoy de sus respectivas bases de Brest y Toulon para las maniobras anuales y a fin de efectuar una demostración de fuerza en la vecindad de Gibraltar. Perseguido por un pelotón de tar. Al mismo tiempo los jefes de los estados mayores del ejército y de la marina, el general Gamelin y el almirante Darlan salieron rumbo a París para luego ir a Toulon con el propósito de realizar una inspección conjunta de las defensas de la costa francesa, y de los establecimientos militares en las colonias de Argel y Marruecos.

### El General García Valiño Continúa el Avance a Barcelona

BURGOS, 18. UP. FLASH.— Las fuerzas nacionalistas capturaron hoy el importante centro de comunicaciones de Pons, al noroeste de Artesa del Segre, donde empalman varios caminos que conducen al sector central y norte del frente catalán. La captura fué efectuada por las tropas comandadas por el general García Valiño. Los dos más importantes caminos que arrancan desde Pons son el que conduce a Barcelona via Solsona y Monresa, y el segundo que pasa por Igualada. En el sector del centro los nacionalistas capturaron las poblaciones de Caldelorens y Coldealler, cortando el camino que conduce a Igualada en el kilómetro catorce.

LERIDA, 18. UP.—Las tropas del general Franco cruzaron el río Gaya desde la región al sur de Montmany hasta don de desemboca sus aguas en el Mediterráneo cerca de Altafulla. Se capturaron dos trenes cargados de municiones en un túnel y con las locomotoras con vapor en las calderas para escapar, habiendo sido abandonadas por los que estaban encargados de los dos convoyes. En prácticamente todos los sectores del frente catalán el avance continúa sin resistencia de parte de los milicianos, con excepción del sector norte. El número de prisioneros capturados en el sector sur es tan grande que estos son enviados a Tarragona sin escolta con ordenes de presentarse allí ante las autoridades de la guardia civil.

### ELABORADO EL PLAN PARA RESOLVER EL PROBLEMA DE LA CAÑA

El Congreso tramitará, en sesiones extraordinarias, el proyecto de legislación para resolver en la forma mejor posible el problema de la industria de la caña. Para tal objeto, y según los informes que sobre el particular ayer nos fueron suministrados, se ha elaborado un amplio plan que servirá de base para el asunto. Ese plan ha sido elaborado tomando en base los diversos proyectos sobre la materia y lo presentará para su tramitación la comisión de industrias del congreso.

### A las sesiones extraordinarias los proyectos de Legislación Tributaria

Los proyectos sobre legislación tributaria, que elaboró el técnico chileno señor Renoret, especialmente contratado por el gobierno, serán sometidos a las sesiones extraordinarias del Congreso. En una entrevista entre diputados y el Secretario de Hacienda serán considerados esos proyectos con el objeto de tomar en cuenta importantes sugerencias que se han hecho. Tienden esas sugerencias a hacer más efectivas algunas de las medidas propuestas y una vez que sean introducidas se presentará por la Comisión Especial el correspondiente dictamen.

### Considerará el Poder Ejecutivo el problema del intercambio comercial

Fuimos informados en la tarde de ayer que el Poder Ejecutivo considerará lo referente al intercambio comercial en vista de que es este uno de los problemas de importancia. Para tal objeto ha solicitado un informe oficial sobre el resultado en el año de 1938 con el intercambio comercial de Costa Rica con las diversas naciones. De acuerdo con ese informe será elaborado el proyecto respectivo, que según se nos dijo ayer, será sometido por el Poder Ejecutivo a la consideración del Congreso.

### SE INICIA EL SABADO LA JIRA PRESIDENCIAL A LA REGION DEL ATLANTICO

DIVERSOS IMPORTANTES PROBLEMAS SERAN SOMETIDOS A LA RESOLUCION DEL JEFE DEL ESTADO

Figura entre ellos el referente a la canalización de las Lagunas de Tortuguero

El señor Presidente de la República en compañía de sus Secretarios de Hacienda y de Fomento emprende el sábado su jira a las regiones del Atlántico, atendiendo a la invitación de los limonenses.

Diversos actos han sido organizados en Limón en honor del Jefe del Estado y se lle-

varán a cabo durante los días sábado y domingo que permanecerá el Lic. Cortés en Limón.

Le serán planteados al Jefe del Estado diversos problemas que se relacionan con la industria limonense, y entre ellos lo que significa la canalización de las lagunas de Tortuguero.

mamente de Rusia, sabe que la dirección confesada de sus discursos es total y plenamente marxista: la Dictadura del proletariado. Añádase a esto la incondicional adhesión al Gobierno rojo de Barcelona, cuyo ministro, González Peña en su saludo a un congreso dijo francamente: "Nosotros, que somos marxistas, declaramos..." Al delegado boliviano le pareció de buen tono terminar su discurso citando a Marx: "Proletarios de todo el mundo, uníos!"

Dentro de esa dirección no es difícil suponer lo que dirían los delegados latinoamericanos: el argentino aseguró que "160 familias son poseedoras de una extensión de tierra en que cabría 3 o 4 naciones europeas" (?); el de Costa Rica (1) afirmó que no obstante la riqueza del suelo "el medio millón de habitantes se muere de hambre"; el ecuatoriano trazó un cuadro desolador de trabajadores con sueldo de seis centavos oro en la sierra, por jornadas de ocho horas; el de Chile juró que "toda la riqueza de su país está controlada por cincuenta familias y veinte grupos imperialistas"; el de México, sencillamente, que no obstante todos los adelantos, la vida ha subido al triple en los últimos tiempos y los salarios no bastaban.

(1) Filiberto Barrera (Carlos Luis Sáenz)

### HORIZONTE INTERNACIONAL

A una con esos viejos tópicos emprendieron una ofensiva contra los que llamaron tiranuelos de América. No omitiremos señalar la extrañeza que nos causó la simpatía del general Cárdenas por un congreso en que fueron insultados gobernantes que se hallan en relaciones con aquel país. Contra el presidente Getulio Vargas de Brasil, contra el general Somoza de Nicaragua, contra el Gobierno de Costa Rica y de Perú, etc., etc., hemos de resolver una ofensiva contra el fascismo y la reacción a fin de derrotar a algunos tiranuelos de la América Latina", dijo en su discurso el licenciado Lombardo Toledano.

## Fallecimiento en Zapote.

## Sensible fallecimiento

En las primeras horas de la madrugada del día catorce de los corrientes, fué acogida en el seno del Señor la que fué virtuosa y cristiana señorita Soledad Amador, Alma candorosa y buena, consagrada por entero durante su tránsito terrenal al servicio de Dios y a la difusión con su ejemplo de la doctrina divina. Su muerte ha sido lamentada mucho en el Distrito del Zapote, de donde era oriunda la estimable extinta, ya que era una persona q' con su amor y caridad colocó una flor en cada corazón de sus semejantes. Sus funerales se celebraron solemnemente en la Iglesia del lugar, siguiendo a continuación el sepelio con nutrido acompañamiento como expresión sincera de la pena que embargaba al pueblo con tal pérdida.

LA EPOCA envía su más sentida condolencia a la estimable familia doliente y ruega al Divino Redentor por el eterno descanso de la estimada desaparecida.

## Regresó

Después de haber disfrutado de unos días de descanso en las regiones del Pacífico el señor cónsul general de Colombia, don Gamaliel Noriega, se encuentra de nuevo en esta capital. Le saludamos muy atentamente.

## Temporada

La muy estimable familia del señor don Fernando Trejos se encuentra en Sabanilla de Montes de Oca, en la finca que allí poseen, pasando su temporada de verano.

## Bodas de plata

El 15 de enero celebraron sus bodas de plata, dos excelentes amigos de esta casa: don Siméon Piedra y su apreciable señora esposa doña Clementina Castro de Piedra.

Hogar modelo, ha visto crecer a siete hijos, (cuatro mujeres y tres hombres), orgullo de sus padres y de esta sociedad.

Al anunciar esta efeméride familiar nosotros saludamos con respeto a los felices esposos Piedra - Castro y les auguramos muchos años más colmados de dicha.

## FABULAS DRAMATIZADAS

Don Adolfo Márquez es un diligente maestro salvadoreño que estuvo aquí representando hace ocho años al magisterio de su país y de él se conservan gratos recuerdos.

Ahora sabemos que ha escrito un precioso libro escolar titulado "Fábulas Dramatizadas".

Y le ha tocado a un costa-

En la ciudad de Guadalupe, confortada con los santos sacramentos, y con la paz de los justos entregó su bella alma al Creador la señora doña Piedra Solís de Montero.

Ejemplo de piedad y de virtud, el hogar que ella formó, estuvo tallado en el propio de Nazaret. Por eso, deja al morir la más bella herencia que una madre puede legar a sus hijos: la del buen ejemplo.

Guadalupe todo ha deplorado el temprano fallecimiento de esa señora que era ornamento de aquella católica sociedad.

LA EPOCA deplora este fallecimiento y envía su más sentida condolencia a don Juan F. Montero, a sus hijos y demás deudos.

## Estimable enferma

Mejor de la operación que sufrió en días pasados, se haya la estimable señora doña Herlinda de Martínez, esposa de nuestro estimado amigo don Braulio Martínez.

La estimable paciente fué sometida a una delicadísima operación por el doctor Vega Sanabria, habiendo alcanzado el notable galeno todo un éxito feliz en el practicado quirúrgico.

Sabemos que el citado doctor ha recibido numerosas felicitaciones de colegas, ya que el caso operatorio era de suyo delicado. Mucho nos complace anunciar la convalecencia de la estimable señora de Martínez.

## Banquete en honor del señor Presidente

Agradecemos el envío de la siguiente invitación: San Pablo de Heredia, enero de 1939.

Sr. director de LA EPOCA

Tengo el gusto de invitar a usted al banquete que se dará en honor del señor Presidente de la República, el miércoles 25 de los corrientes, a las 11 a. m. en el Salón de Catecismo.

Le ruego se sirva contestarme si puede asistir.

Atto. s. s.,

MIGUEL A. ARGUEDAS  
Cura de San Pablo de Heredia

## ESTRENO DE UN NUEVO INSTRUMENTAL EN DESAMPARADOS

El próximo domingo, veintidós del corriente mes, estará Desamparados de fiesta, pues se efectuará el estreno oficial del nuevo instrumental de la filarmónica de dicho lugar, acto que los desamparadeños dedican al señor Presidente de la República Lic. don León Cortés Castro, al señor Secretario de Gobernación Lic. don Luis Fernández y al señor Director General de Telégrafos don Rafael Angel Gutiérrez, así como a un buen número de otras personas más que han cooperado en la consecución de este adelanto para el pueblo, y cuya falta ya se hacía sentir.

Ese día, pues, estará Desamparados de fiesta, bajo el siguiente programa:

A las 8.30 a. m. — Misa de tropa oficiada por el señor Cura, Rvdo. Padre don Rubén Odio.

A las 9 a. m. — Bendición solemne del nuevo instrumental.

A las 10 a. m. — Match de Basketball entre equipos femeninos, integrados por distinguidas señoritas de la localidad, como homenaje al conjunto de artistas de la Banda Municipal.

A las 2 p. m. — Match de Football entre los formidables equipos de primeras divisiones "Unión Deportiva Desamparadeña" y Tres Ríos, dedicado a los señores Ricardo Toledo y M. Escoto.

A las 4 p. m. — Recreo ejecutado por la Banda Municipal en honor del señor Presidente de la República y del señor Secretario de Gobernación.

A las 4.30 p. m. — Se verificará una solemne recepción en el Salón de la Escuela en homenaje al señor Presidente de la República y de sus distinguidos acompañantes.

## Vendedores de Alcoholismo

Es penoso pesar que así como hay personas que se dedican a propagar el alcoholismo y otros degradantes vicios, existen hombres que trabajan en la venta de armamentos.

Ellos poseen la habilidad de provocar situaciones de desconfianza entre los países que suponen probables clientes; convencen, además, a los gobiernos de la emanaza que representan ciertas adquisiciones realizadas por otras repúblicas, y que confiesan en secreto. Quizá por su terrible consecuencia, este es el más inhumano de los negocios. Lo esencial para el buen éxito es crear la necesidad de comprar elementos bélicos, necesidad que se hace surgir de la excitación del sentimiento patriótico. Estas aves negras del internacionalismo son las que,

desde la sombra, enardecen las pasiones, hiriendo con el certero dardo de sus insidias el candoroso corazón del pueblo. Como disponen de instrumentos dóciles en todos los países, poco les cuesta alimentar las suspicacias y mantener la expectativa o la intranquilidad el tiempo suficiente para terminar la operación mercantil. El lado práctico de los tratados para la limitación de armamentos reside en su virtud de paralizar o atenuar tanto las criminales maniobras de los traficantes bélicos: suprimida la probabilidad de venderlos, cesa la propaganda, vale decir, la excitación metódica y anormal de ciertos sentimientos inherentes a la dignidad humana.

Toda la esperanza para que termine la monstruosa actividad de estos funestos mercaderes, radica en una más perfecta comprensión del patriotismo. Cuando el hombre adquiere la noción exacta de los valores que engrandecen la patria y la coronan de inmarcesible gloria, repudiará, por amor a su país, la matanza y el pillaje, y se consagrará a engrandecerse a sí mismo por el trabajo y la cultura.

Matar esos negocios inhumanos figura entre los deberes que nos impone el código moral del nuevo mundo, no escrito todavía, y que traemos al nacer, como si fuera nuestro corazón.



Distribuidores:

FRANCISCO J. CALDERON

SAN JOSE — TELEFONO 3502

Constancio C. Vigil.

## VI TESTIMONIO DE LOS DIRIGENTES Y CÓMPlices DE LA PERSECUCION

Será empeño vano intentar persuadir a los filo-revolucionarios con argumentos venidos de este lado, porque para ellos son desconocidas las actividades del Komintern, y consideran que el marxismo en España ha sido una creación artificial del antimarxismo. Más directas demostraciones les darán los dirigentes de la persecución y aun las cobardes autquidades que la consintieron, o tal vez se complacieron en ella. Estos serán para ellos más autorizados, y además se producen con una sinceridad valerosa. Estos se sitúan en el plan de combate tradicional, en el orden real de las causas que alimentan el odio a la religión y que en todas partes y en todas las épocas conducen las revoluciones de todo tipo a la persecución legal y destructora de la Iglesia. Su testimonio es la refutación directa y auténtica de los libelistas pseudo-católicos.

El presidente de la Generalidad, Companys, que se habla complacido tanto en subrayar el ejemplo singular de paz y tolerancia de Cataluña, inmune de incendios de iglesias durante el Frente Popular, dijo a los intelectuales del comunismo francés: "Hay entre nosotros tres instituciones violentamente odiables, y de las cuales el pueblo, de año en año, se sentía amargado, quiero decir: el clericalismo, el militarismo, el latifundismo... El movimiento del cual somos testigos es la explosión de una cólera inmensa, de una inmensa necesidad de venganza, sabiendo del fondo de los tiempos. Esta cólera explica el carácter impetuoso de este movimiento." (1)

El Presidente de la República, Azaña, hablando con J.R. Bloch, decía con una sonrisa melancólica: "El gusto de la llamada purificadora ha sido siempre un gusto específicamente español". Bloch lo comenta en forma que parece la expresión del propio pensamiento presidencial: "Lo que el pueblo ha querido aniquilar, incendiando iglesias y conventos, es el signo visible de una opresión secular. Se ha lanzado contra las fortalezas de un poder hostil. Su furor se ha parado aquí; todo lo demás ha sido respetado. No nos cansemos de pregonarlo". (2)

Los dirigentes militantes son todavía más claros.

Andrés Nin, jefe del Partido Obrero de Unificación Marxista, el P. O. M., declaró en un mitin celebrado en un teatro de Barcelona, el 8 de agosto de 1936: "Había muchos problemas en España, y los republicanos burgueses no se habían preocupado en resolverlos. El problema de la Iglesia... Nosotros lo hemos resuelto totalmente, yendo a la raíz: hemos suprimido los sacerdotes, las iglesias y el culto".

En Valencia en cinco de marzo de 1937, José Díaz, secretario general de la Sección española de la III Internacional, decía: "En las provincias en que dominamos, la Iglesia ya no existe. España ha sobrepasado en mucho la obra de los Soviets, porque la Iglesia, en España, está hoy día aniquilada".

Juan Peyró, uno de los dirigentes de la C. N. T. y ministro del gobierno de Valencia,

dijo: "El anatema general contra los mosqueteros con sotana y los requetés engendrados a la sombra de los confesionarios fué tomado tan al pié de la letra que se ha perseguido y exterminado a todos los sacerdotes y religiosos únicamente porque lo eran." Y afirma en estos términos el designio de la revolución:

"La destrucción de la Iglesia es un acto de justicia... Matar a Dios, si existiese, al calor de la revolución cuando el pueblo inflamado de odio justo se desborda, es una medida muy natural y muy humana".

El apologista anarquista de la Revolución, H.E. Kaminski, alude a los supuestos hechos de los sacerdotes armas en mano, pero dice con toda naturalidad: "Pero todos estos hechos, por indudables que sean, no agotan el problema... Sería inútil pretender atenuar las cosas. La Revolución se ha levantado en toda España contra la Iglesia, porque el pueblo veía en ella el mayor obstáculo a su liberación y el símbolo secular de su opresión."

En los mismos días en que se publicaba el Rapport de un grupo de pastores anglicanos y metodistas, declarando que en España no había evidencia como en Rusia de un movimiento anti-Dios, y que sus gobernantes estaban informados de un gran espíritu de tolerancia religiosa, se celebraba en Moscú el Congreso anti-Dios con asistencia de 1.600 delegados de 46 naciones con el fin de recoger los informes de los progresos realizados en éstas y perfeccionar el plan de campaña para destruir en todo el mundo la creencia en Dios.

El delegado español declaró: "España ha sobrepasado en mucho la obra de los Soviets, porque la Iglesia en España ha sido totalmente aniquilada".

El Ministro de Instrucción Pública del gobierno de Largo Caballero, el camarada comunista, antiguo obrero electricista y diputado, Jesús Hernández, envió al mencionado Congreso de los Anti-Dios el telegrama siguiente:

"Vuestra lucha contra la religión es también la nuestra. Tenemos el deber de hacer de España una tierra de ateos militantes. La lucha será difícil, porque en todo este país hay grandes masas de reaccionarios que se oponen a la absorción de la cultura soviética. Todas las escuelas de España serán transformadas en escuelas comunistas".

(Continuará).

## Grandes fiestas patronales en San Sebastián

Mañana viernes se celebrará en el vecino distrito de San Sebastián, filial de la Doloresa, la fiesta patronal. La novena la ha venido predicando el Padre Agustín F. Losada. Hoy habrá gran rosario solemne, juego de pólvora y cenas. Mañana, la misa solemne, será a las 8 horas.

El servicio de carros para San Sebastián mañana será continuo, desde las primeras horas.

El domingo venidero se efectuará un gran turno feria, a beneficio de los trabajos del templo parroquial.

Reina el mayor entusiasmo, por esa fiesta, que reunirá a muchos veraneantes.

## Ha sido nombrado Coadjutor de Coronado, el Padre Herrera

Accediendo a las súplicas del señor cura de Coronado, presbítero don Rubén de J. Fernández, digno cura de la parroquia de San Isidro de Coronado, la Curia Metropolitana se ha dignado nombrar coadjutor de aquella parroquia al presbítero don Francisco Herrera, ordenado en diciembre último.

El padre Herrera, viene a constituir un auxiliar magnífico para el padre Fernández, en

momentos, en que su salud se encuentra muy quebrantada y bien necesita del apoyo de un compañero apostólico como es el nuevo sacerdote.

El padre Herrera ya tomó posesión de su cargo.

Nuevamente hacemos votos por la salud del padre Fernández mientras le auguramos el más feliz acierto en el desempeño de su cargo pastoral al presbítero señor Herrera.

## ACCION DE GRACIAS

María Teresa S. de Echeverría, de San José, hace pública manifestación de gratitud a Nuestro Señor por una mi-

lagrosa curación alcanzada por intercesión de Santa María Nazzarello.

# ONCE y DOCE de Febrero Fiestas en Desamparados

## CENAS Y JUEGO DE POLVORA EL SABADO TURNO GRANDE EL DOMINGO

### NO PIERDA NADA DE ESTAS DIVERSIONES

Magnífico Hotel — Buena Cantina

Variedad de Disfraces-Carretera Pavimentada y Camiones a toda hora

# ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO  
Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

## UNA LECCION EDUCATIVA

Acabo de recibir la carta de una lectora cuya edad, educación y situación social me son desconocidos, que se dirige a mí en forma un tanto confidencial, solicitando, desde luego, consejo oportuno para ciertas dificultades que necesita salvar. Es el de esta señora un problema vulgar, idéntico al de un setenta por ciento de las mujeres, por lo menos; un matrimonio no del todo feliz, preocupaciones domésticas de diversa índole, a lo que se añade una evidente falta de carácter, no rara entre las personas que han vivido siempre necesitando de la ayuda ajena para realizar su vida.

Retraídas en la intimidad del hogar, nunca tuvieron, las mujeres, otras preocupaciones que las que les impone el cuidado de la familia y la vigilancia de la casa. Para eso se educaron y se educan aún, pues el crecimiento de las actividades femeninas fuera del círculo familiar es relativamente reciente. De ahí que los casos en que aparece dominando el carácter sobre las otras condiciones que siempre se distinguieron como propias de la mujer sean raros todavía y que muchas veces, por su misma rareza, se tomen como una desviación de la personalidad más que como una virtud.

—Fulana es una mujer varonil — se dice.

Pero, ¿por qué es varonil Fulana? ¿Porque razonal "como los hombres"; porque tiene capacidad de trabajo; porque se

defiende sola, sin necesidad del apoyo ajeno o, sencillamente, porque no tiene temor de afrontar la vida con todas sus dificultades y contrastes?

Siempre se ha creído que las mujeres, para serlo en la más alta acepción de la palabra, debían estar lo más lejos posible de esa fortaleza. Y el carácter que es una de las fuentes vivas de la voluntad y de las capacidades del ánimo, figura, por eso, en el haber masculino.

¿Existe alguna otra razón para que con tal criterio se juzgue al hombre y a la mujer según una norma preestablecida? No, ¿verdad? Hay otra manera de apreciar el carácter y es distinguiendo que, sin ser un atributo puramente masculino, puede tener en la mujer una expresión regular y un tono propio. El "tipo" de carácter femenino consistiría en el desarrollo y educación de cualidades que importan en la mujer la posesión de energías sin las cuales no puede llevar a cabo su misión y su vida.

Si la mujer educa su alma para ser la aliada del hombre; si trata, por todos los medios, de ser su complemento en las funciones sociales; si es, en fin, un elemento de actividad, aunque reduzca la propia a la tarea de atender un hogar, es indudable que necesita la posesión de un carácter, elemento locomotor de todas las funciones del espíritu, para llenar con dignidad su misión.

Hay que tener en cuenta que la mujer es fuerte cuando ejecuta y cuando ayuda a ejecutar. Es interesante cuando inspira y cuando procede. No tiene, pues necesidad de posturas "varoniles" que resultan siempre falsas, para llegar a distinguirse como un buen ejemplar del bello sexo. Debe saber ella que, dentro de las posibilidades femeninas, tan diversas y tan importantes, cabe el poder expresar condiciones de carácter tanto o más superiores que las que se toman como modelo, por ser naturales del hombre, según el criterio popularizado y aceptado por la mayoría de las personas. Para un varón, en cambio, basta con que sepa "realizar". Basta y sobra. Pero es necesario que lo que realiza sea digno.

Ya me parece oír las protestas airadas de la lectora que ha inspirado estas reflexiones.

—Usted habla del carácter, pero no enseña cómo adquirirlo — dirá.

Muy bien. Es que esto es, precisamente, una de las pocas cosas que no se pueden enseñar. Porque lo primerísimo que se necesita para "tener" carácter es proponérselo. Y lo segundo, pero en una forma muy secundaria, es aprender de aquellos cuyo comportamiento pone en evidencia esa virtud del espíritu humano.

## La Coeducación

Hace algunos años, que una científica, acreditada y sabia sociedad médico-farmacéutica, establecida en Barcelona (España), capital del principado catalán y denominada de "Los Santos Cosme y Damián", pretendiendo llevar luz a las inteligencias, ilustrarlas e iluminarlas, y dándose cuenta cabal y exacta de las tendencias y aspiraciones, que privan en el mundo actual, celebró sesión solemne, con todos los elementos que integran la mencionada sociedad, e hizo un llamamiento general a los doctores, médicos y farmacéuticos y demás especialistas, en las cuestiones de su profesión, relacionadas con la coeducación.

Varios doctores acudieron gustosos a la invitación y llamamiento, que se les hizo y accediendo a los ardientes deseos y aspiraciones de la sociedad, unos en libros escritos y otros en conferencias y discursos pronunciados, exteriorizaron su modo de pensar, en el tema que encabeza este escrito, o sea, en lo relativo a la coeducación.

Con la humildad propia y con el aplauso y aceptación de multitudes, cierto día, escaló la tribuna un científico de renombre mundial, el Dr. Blanc y Bonet y con la autoridad, que le confería su historia en la materia pronunció una conferencia, y en días consecutivos, otras. El título de sus conferencias fueron las siguientes: 1— "Los sexos en la infancia"; 2— "Aspecto pedagógico de la cuestión"; 3— "Aspecto Moral"; 4— "Aspecto higiénico".

Todas ellas fueron recopiladas y publicadas en librito aparte y el autor, cuya competencia y renombre, entre los compañeros es apreciado, lo tituló así: "Ensayo crítico sobre la educación de los sexos". Uno de los censores de la obra emitió su dictamen y parecer claramente y afirma que "el nombre del autor es prueba y garantía del éxito de la obra, de su utilidad y oportunidad." "Las conferencias fueron escuchadas por gran concurso de entusiastas admiradores del Dr. Blanc y Bonet y éste, con entera convicción, no sólo se declara opuesto y contrario a la coeducación de los sexos; sino que demuestra con sólidas razones los perjuicios y males intelectuales morales e higiénicos, que siguen de ella.

Empieza el benemérito Dr. Blanc y Bonet, por puzerizar la razón principal, en que se fundan y apoyan los partidarios del sistema coeducativo, que es de igualdad de los sexos en la pubertad "No hay tal igualdad dice el ilustre conferencista, en ningún sentido; hasta en el embrión se notan ya las diferencias sexuales; estas continúan en mayor escala, con el nacimiento y la edad y eso, no sólo, en el orden anatómico y fisiológico, sino en el patológico y cerebral.

Restablecidas y comprobadas tan profundas y capitales diferencias, el ilustre Dr. Blanc y Bonet, cree fácil el probar, la incompatibilidad de los sexos, en las mismas escuelas. Por necesidad tiene que resultar ineficaz y aún contraproducente la coeducación igual para todos, en extensión, intensidad, cualidad y fines.

Con la coeducación padece la parte intelectual, cuya bondad no está en la precocidad, que es un mal; sufre la parte higiénica produciendo grandes desequilibrios morbosos y prematura pubertad; y por fin sufre la parte moral, que con esta precocidad intelectual y con la pubertad anticipada, llega a anularse en muchos individuos de uno y otro sexo.

En las cuatro conferencias del Dr. Blanc y Bonet pretende examinar la coeducación en todos sus aspectos y penetrando con su inteligencia privilegiada y con su comprensión científica extraordinaria, en el fondo de la cuestión, abre la historia de las naciones y aquella le proporciona multitud de datos favorables.

Hablando de los Estados Unidos, que no tienen cuenta proclamado y dicho que éste país y populosa república es el país y la república de las contradicciones, y si admira

# Dolor de cabeza?

## Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

## Notas de Escasú

### PRIMERA COMUNION

En años anteriores se ha celebrado la Primera Comunión el 1º de Enero; pero éste, a causa de la grave dolencia que afligió a nuestro digno Cura Párroco Pbro. don Manuel Zavaleta, fué necesario transferirla para el 15 del corriente y bajo los auspicios del Pbro. Doctor don Mardequeo Arce, Cura encargado de la Parroquia. Más de cien niños, por primera vez dieron albergue en sus tiernos e infantiles corazones, a Jesús Sacramentado, quien ya reina y reinará para siempre en sus almas blancas, aun no mancilladas por el pecado mortal. Mes y resto de ardua preparación como en justo y santo estímulo para el Rev. Padre Arce, dieron por resultado el mayor éxito en la Primera Comunión, ya que desde la apertura de las explicaciones sus instrucciones a los niños fueron profundamente edificantes. A las 6 a. m. fué la santa misa amenizada con cánticos por un selecto coro de niñas, y a la que asistió gran cantidad de feligreses para presenciar el acto tan solemne de la entrega de Jesús Hostia; el sagrado altar adornado con hermosas y blancas flores, por doquier esparcía gratos aromas de pureza y celeste alegría. A las 12 m. fué el acto tan solemne de la renovación de las promesas en su significación grande; el sermón de nuestro apreciado Padre Arce, fué elocuente, con lo cual se cerró con broche de oro tan solemne Primera Comunión.

### LA LABOR DEL PADRE ARCE EN NUESTRA PARROQUIA

Sinceramente hemos de manifestar, que el pueblo de Escasú se encuentra satisfecho con la labor del Padre Arce en la Parroquia, pues ha sido fiel continuador de las normas prescritas por nuestro querido P. Zavaleta. Por él sentimos gratitud y cariño muy sincero ya que con su trato generoso, re-

vela muy en claro sus condiciones de pastor de almas; esto la manifestamos aunque hiriendo su modestia. Quiera Dios otorgarle larga vida, para el bien espiritual de las almas a él encomendadas. Al mismo tiempo nos felicitamos y enviamos nuestra voz de gratitud para la Autoridad Eclesiástica al encomendar con acierto nuestra parroquia a tan digno y dilecto ministro del Altísimo.

### CON LOS PROTESTANTES QUE NOS VISITAN EL 15 DEL PRESENTE

El domingo 15 de los corrientes tuvimos la muy desagradable visita de varios elementos de la secta protestantes. Su intención era derramar la cizaña en donde germina la buena simiente; pero el pueblo de Escasú que siempre se ha distinguido por su doctrina firme e indestructible, supo responder en su merecido a estos agentes del Evangelio adulterado y del imperialismo yanqui, negándose a recibir sus hojas y cuadernos desalmacenados de las bodegas de la malicia, para depositarlas en manos de los insensatos que se dejan llevar por su labia melosa y llena de odio a la iglesia católica Apostólica y Romana. Han de saber estos asalariados que pregonan su doctrina nacida de su rebeldía y conveniencia que el pueblo de Escasú es católico y vive muy lejos de las tinieblas de la ignorancia; por lo tanto es una osadía tratar de engañarlo miseramente. Oigan muy bien estos agentes de la Reforma, que visitas de su clase y condición, no sirven más que para amargar la vida de los habitantes cristianos y pacíficos de Escasú; por lo tanto cuando mejor se abstengan de visitarnos, ya que su presencia es del todo despreciable y recuerden al primar Roosevelt: "Mientras estos países sean católicos, la absorción de estos países, por los EE. UU. es lenta y muy difícil".

Corresponsal

## Lo que sucedió en Barcelona 9 días después de el derecho que garantizaba la libertad religiosa

Hace algunos días publicamos en este mismo periódico un artículo en torno a la noticia que nos trajeron los cables, referente al decreto emitido por el Gobierno Rojo de Barcelona que garantizaba la legítima libertad de conciencia y el libre ejercicio de la religión. Decía una de las partes del artículo arriba mencionado y que llevaba por título "Libertad religiosa en Barcelona? Nada de raro tiene que en España Roja quieran seguir esta táctica, prediquen la libertad religiosa, ordenen la apertura de alguna iglesia que esté en pie; claro, los pocos católicos que han logrado escapar de sus garras y que aún residen secretamente en su territorio, comenzarán a tomar confianza y practicar sus creencias; algún sacerdote ya no temerá de declararse como tal y ejercer su sagrado ministerio etc. De esta manera muy fácil por cierto, los señores comunistas se darán cuenta de quienes son los católicos que aún quedan o residen en su territorio, sin necesidad de tener que hacer muchas averiguaciones para encontrarlos, y así, en una forma secreta y diplomática al tiempo que VANDALICA, poco a poco los irán eliminando. Y por último decíamos:

En esta libertad religiosa (que no es libertad religiosa), CUBIERTA POR EL MANTO HIPOCRITA Y VILLANO DEL CRIMEN, si creemos; pero en la completa, garantizada y legítima libertad de conciencia y libre ejercicio de la religión, ni creemos, ni sospechamos que pueda tener EFECTIVIDAD FAVORABLE DE BUENA FE".

No pasaron diez días después de haber escrito esto, cuando nuestras palabras se cumplieron prueba de ello, son los cables que a continuación reproducimos.

PARIS 10. — En la tarde de hoy circuló en esta ciudad el rumor de que Juan Negrín había sido asesinado en Barcelona. Después se aclaró que el fu-

## Mucha falta hace el puente sobre el Río Grande de Carraigres en Sabanilla de Acosta

Se han quejado los vecinos de esa localidad de la falta del viaducto que las corrientes invernales se llevaron. Allí el Río Grande Carraigres es bastante crecido y por eso urge y debe hacerse durante la estación seca pues durante el invierno no se pueden trasladar materiales por los malos caminos y por la enorme distancia.

Muy justa es la petición que se le ha hecho al señor

Secretario de Fomento para que se alivie esta situación a los agricultores de la región de Sabanilla de Pirris donde tanto arroz se produce.

Ojalá se destaque un ingeniero por esa región para que palpe de cerca la necesidad del nuevo puente.

Y por la sencillez de aquel campesinado, falta de voceros, nosotros lo hacemos pues muy bien merecen este apoyo del Estado que aquí solicitamos.

## Se taparon los hoyos de la Plaza González Víquez

Esta vez no habrá desperfectos y peligros en la Plaza del Liceo o González Víquez. Cada dueño de tablado o chinamo, tuvo que dejar un depósito monetario para reparar los huecos y reparar el enzacatado.

Ahora la Comisión de Fes-

tejos hace las reparaciones con todo cuidado a fin de que los deportistas y los transeúntes de aquel sitio no sufran accidentes, ni se hagan depósitos de agua en invierno. Muy bien, así se conservan las cosas que cuestan tanto dinero a la comunidad.

## Se pinta la Gran Cruz de la Redención

El altísimo monumento conmemorativo de la Redención, emplazado en Monte Cristi de Alajuelita, obra de los sacerdotes don Rosendo J. Valenciano y don Feliciano Alvarez, se ha pintado a

silado había sido Juan Negróni, sacerdote católico que invocó en una de las iglesias de Barcelona la protección de Santiago Apóstol en favor de España.

PERPIGNAN, 10. — Como consecuencia del decreto del Gobierno de Barcelona restableciendo la libertad de cultos, en una iglesia de Barcelona uno de los sacerdotes llamado don Juan Negróni invocó la protección de Santiago Apóstol. Al enterarse las milicias rojas, invadieron la iglesia, se llevaron preso al sacerdote al que fusilaron poco después y ultimaron bárbaramente a más de 15 de los fieles asistentes al acto.

Como se vé, estos cables no necesitan comentario y nos limitamos a decir, que esto sucedió nueve días después, ni más ni menos, de haber conocido la prensa mundial el "sencional" decreto a que nos hemos referido.

M. Quirós G.

## El Paseo Colón lleno de zancudos

Las vecindades del Paseo Colón están llenas, día y noche, de éstos insectos. Aunque Salubridad Pública ha hecho dos limpiezas del Canal del Mercado, el mal sigue y es mayor en la calle 16 norte.

Nos dicen que como por allí vive el doctor Grillo y que como también por allí es propietario el doctor Herdócia, ambos caballeros están empeñados en que se alcantarille ese desagüe, que tanto desvaloriza la propiedad por esa sección. Por lo pronto urgen mayores medidas higiénicas para que allí no vaya a asentarse el paludismo.

# Al Margen de la Vida Diaria CENSURA DE PELICULAS

NOTAS DE ESPARTA

Redacta: FRANKLIN MONESTEL V.

Una labor digna de aplauso

La labor que realiza don Alberto Durán Rocha en la Oficina Técnica del trabajo, es digna de aplauso. Con verdadera responsabilidad y conciencia de su cargo, ha venido empeñado en un control prudente de las entidades conectadas con su oficina garantizando así la justicia entre patrones, comerciantes, público etc., y dando un buen rendimiento que va directamente en pro del país. No nos queda más que dejar constancia, de esa plausible labor.

De la Revista Tegucigalpa

Por gentil diferencia de nuestro distinguido amigo el ilustre poeta Froylán Turcios, ha llegado a nuestra mesa de redacción uno de los ejemplares de la reputada Revista Tegucigalpa, que dirige en Honduras el periodista Alejandro Castro. Nitidamente impresa, con variada y selecta información, Tegucigalpa es una de las mejores publicaciones en su género. Damos gracias muy rendidas al amigo Turcios por tan hermoso obsequio.

Un Extracto

De la misma revista, hacemos para nuestros lectores el siguiente bellísimo extracto, escrito por Rosalío C. Trahetta. Dice así:

"Dios del Bien"

"Con la suavidad de una mirada compasiva, que arranca al malvado sus miserias y le satura el corazón de blandos arrepentimientos, el Dios del Bien flora su amor, en el sentimiento vibrante de generosidad, en la palabra amorosa y persuasiva, en el gesto confiado e inocente y en la lágrima que sabe a miel. Retama. Amor del Dios bueno, irrepreensible, que abre los pétalos de la dormida

caña, que hace a los labios balbuciar su fe, que ilumina el rostro con la luz que irradia un corazón sacrificado y que a los ojos pide la piedad de una oración por los que han olvidado su origen divino y han manchado la página de su destino. Gran de amor que no tiembla ante el torrente de las bajas pasiones, porque no juzga la maldad; amor, luz, que alumbró la ignorancia y abre paso al alma atormentada; amor fuerza que levanta la pesada carga del misero, porque es luz y fuerza para el llanto del ignorante y del afligido. Dios bondadoso, fuente eterna en donde lava sus lágrimas el triste pecador; árbol de sabiduría que acoge en su sombra lo mismo al buscador de dichas que al que ya las tiene. Cada luz que señala un derrotado, cada suspiro que delata un duelo, y cada sonrisa que ilumina un rostro, mira el amor del buen Dios en la claridad del sendero, siéntelo en la fuente de los ojos que desborndan un rosario de gotas que tienen el sabor del sufrimiento y del gozo; y, pálpalo en la sensación que imprime en su rostro la contemplación de la obra inmortal del Bien.

A mí, a tí y a ese otro nos ha llevado de las manos el buen Dios y si nos hemos desprendido de tan grande guía, ha sido por culpa nuestra; horemos entonces nuestra poca fe, en el camino del arrepentimiento."

Una Sugerión

Hemos observado que numerosos muchachillos que se dedican al juego de patines, lo hacen con peligro de sus vidas, en sitios congestionados de tráfico por lo que valdría la pena que la Dirección de Tráfico tomara cartas en el asunto. Esta bien que los chicos jueguen pero mejor está que lo hagan en lugares que no ofrezcan ningún peligro para sus vidas.

Clase A—1ª sección. — Para toda clase de personas

Adversarios inseparables  
Ahi va mi corazón  
Alas el Justiciero  
Campeón del Guante Blanco  
Cantor de los llantos, el  
Cómo torea los Ases  
Cowboy clérigo  
Dicha del Rancho, La  
Don Amor y Don Dinero  
Dos Veces Valiente  
Espíritu de Juventud  
Ley de la Pradera, La  
Pájaros Bobos

Pequeña Miss Broadway  
Piratas de Las Praderas. Los  
Procesado de mi vida  
Ruge la multitud  
Sueños de Juventud  
Valor Temerario

Clase A—2ª Sección. Para personas mayores, de criterio formado

Almas en destierro  
Andy Hardy se enamora  
Así terminó un querer  
Bulldog Drummond en Africa  
Cantos de Juventud  
Castillos en el aire  
Cazador, El  
Chiflados del aire, Los  
Dos Pilletes, Los  
Gran Garrick, El  
Guadalupe la Chinaca  
Guardacostas, Alerta!  
Hombres no son dioses, Los

Huerfanita Afortunada, La  
Idolo Roto, El  
Juegos de faldas  
Maria Antonieta  
Muchachos de a bordo  
Nuevos Horizontes  
Plegaria del Niño  
Príncipe y Mendigo, El  
Secreto de vivir, El  
Sed de cariño.  
Sed de cariño  
Silencio que condena  
Si yo fuera rey  
Tigre blanco  
Travesía Oriental

Clase B.—No recomendables por la manera de ser tratado el asunto o por inmorales

Angel Fracasado  
Artistas y modelos  
Mis dos amores  
Noche azul  
Palermo  
Paraíso para dos  
Secretos de una Actriz, Los  
Siempre hay una mujer

Clase C.—Condenadas

Aventura Oriental  
Bandera, La  
Cuatro Hijas  
El que lucha triunfa  
Eterna mártir.  
Mamá Colibrí  
Muchachos de la ciudad  
Padre de más de cuatro  
Usted tiene ojos de mujer fatal.

## La Vida de los Deportes en la Epoca

Redacta: FRANKLIN MONESTEL V.

Chiseta irá al Salvador

Chiseta el insuperable medio nacional ha sido seleccionado entre los futbolistas que asistirán al Salvador, ya sea con La Libertad o con El Orión. Conversando con él nos ha confirmado su designación y nos dice que tiene fe en el éxito de la jira.

El Once de Santa Ana

Una verdadera revelación en las eliminatorias de la capital lo fué la oncena de Santa Ana integrada por muchachos disciplinados y entusiastas que fueron un serio rival para los demás cuadros. Estamos viendo que hay más disciplina en equipos no federados que en los federados. Allí están Santa Ana, Curridabat, Guadalupe y demás participantes en el campeonato cantonal de San José, demos trando que no nos equivocamos en esta apreciación. Por eso pensamos que todos los años en el verano, podría pensarse en este campeonato y en ello debería

interesarse la misma federación. Además, es esa una verdadera oportunidad para ir conociendo valores ocultos que podrían prestar sus servicios al futbol nacional.

Curridabat y Guadalupe

Lo mismo que decimos de Santa Ana, lo reafirmamos con los cuadros de Curridabat y Guadalupe, que dieron también una nota saliente en el certamen mencionado. Equipos integrados por muchachos que entran a la cancha a jugar con disciplina y amor propio, tanto Curridabat como Guadalupe, merecen un estímulo que nosotros predicadores de lo justo, con gusto les ofrendamos.

Los demás

Y para los demás participantes que contribuyeron con esfuerzo encomiable al éxito de este certamen vayan también nuestras sinceras felicitaciones. Y ojalá que sigan adelante, sin desmayar, para que a base de entrenamientos, sostengan siempre en alto la bandera del deporte costarricense.

ATENTO SALUDO

Al presbítero don Manuel Zavaleta que desde ayer se encuentra en esta ciudad, quien según informes permanecerá entre nosotros con el fin de conseguir alivio y reponerse de sus dolencias sufridas en su última enfermedad, con el cambio de clima según prescripción médica. Se encuentra muy contento al lado de su hermano el estimable señor don Juan Rafael Zavaleta subinspector de hacienda en este lugar, quien de seguro le proporcionará ratos agradables en paseos ya que el tiempo es adecuado. Al presentarle nuestro atento saludo pedimos al Altísimo porque restablezca la salud a tan destacado sacerdote de nuestro clero nacional.

LOCALES

Satisfactorio resultó el turno feria celebrado los días 24 y 25 de diciembre último con el objeto de allegar fondos para remediar muchas necesidades de la iglesia parroquial. El pueblo supo responder a la excitativa de nuestro estimado cura que tanto interés se toma por nuestro templo. Que Dios le conceda mucha salud y energías para bien de la parroquia que tanto necesita de un buen pastor espiritual como lo es el padre Rams.

ritual como lo es el padre Rams.

**BANDA MUNICIPAL**  
Muy contentos están los muchachos que forman el cuerpo filarmónico con el nuevo instrumental que el supremo gobierno tan amablemente y por disposición del soberano congreso obsequió a esta municipalidad, quien también se interesó mucho en conseguirlo. Como director de la armonía está don Genaro Solano, competente profesor de música. Ya pronto tendremos el placer de oír retretas como antes, mientras estuvo bien organizada la banda. En vista de esto nuestra progresista municipalidad trata de allanar las dificultades que hubieren con el objeto de construir el kiosco que tan necesario es para los conciertos de música.

**HIGIENE**

Esta ha sido bastante descuidada, de parte de los encargados, pues en varios lugares de la ciudad a consecuencia de falta de buenos desagües para que el agua de servicios de cañería no se detenga, se forman baches que se cubren de las larvas des. Gracias a Dios que no se presentan epidemias, ahora con las mismas que se levantan por los calores del verano.

Corresponsal.

Esparta, 8 de enero de 1939.

## Un indicación al nuevo director de la circulación

Ya que don Donato Yglesias está adoptando nuevas reglas sobre el tránsito que hemos aplaudido, lo instamos para que los domingos limpie de caballeritos la esquina del Teatro Raventós a la hora de Misa de Tropa y en las de 11 y 12. Por allí, nadie puede cruzar y las señoras y señoritas se ven estorbadas y

molestadas por los más groseros piropos. Las aceras son para pasar y no para estacionarse.

Lo mismo sucede cada tarde en la esquina del Hotel Metrópoli, donde las gentes tienen que lanzarse a la calle para que los mocitos se queden tranquilos en la acera.

## Posiblemente la carrera maratónica del Pacífico sea suprimida

A buena hora, después de unos 20 años de mala práctica, se viene a pensar que la gran carrera de 116 kilómetros de San José a Puntarenas, sobre las travesías de la ferovia del Pacífico, es un desastre deportivo, una inhumanidad para nuestros muchachos.

pues ni siquiera se pagaba con dinero al vencedor. Y pobres de los vencidos a media carrera!

Si, que se acabe esa carrera y se haga una entre Alajuela, Heredia, San José, Cartago, si son tan ardientes los deseos de los deportistas atléticos.

Así lo hemos pensado siempre: la distancia es excesiva, el peligro de pasar puentes y túneles grande, la soledad de algunos parajes peligrosísima y el sacrificio bien estéril;

Con esos 44 kilómetros hay de sobra para probar que se poseen piernas ágiles y resistentes.

El Scout N° 13

## EL CARMEN DE GOICOECHEA TENDRA DOS DIAS DE FESTEJOS

El conocido y rico distrito de Mata de Plátano de Goicoechea, tendrá, dos días de festejos religiosos y populares.

La Patrona del lugar es la Virgen del Carmen cuya festividad extra se hará los días 4 y 5 de febrero.

Se ha marcado esa fecha por la terminación de la gran cosecha de café.

El bello templo ha sido pintado interiormente con todo esplendor y el mayordomo ha solicitado ya al orador dominico Fray Agustín Fernández Losada.

Previamente se hará un turno y algunos juegos deportivos.

## HECTOR

Folleto de LA EPOCA

—Pues por mí, respondió éste frunciendo la boca y levantando los hombros; por mí no hay cuidado, y por Gobernación tampoco. El Ministro fué bastante explícito con nosotros: "Ustedes tienen a su disposición la fuerza armada, al cabo el Presidente Calles no se para en pintas". Esas fueron sus palabras. Lo de menos sería sacarle una boleta firmada al Juez del Distrito; pero, ¿para qué vamos a andarnos por las ramas cuando usted, General, puede firmar una orden, aunque no sea juez?

—¡Pues de veras, hombre! respondió Ortúzar. Así nadie hará aspavientos con lo de la ilegalidad del procedimiento... ¡A ver, Caravantes! Escribete ahí una orden que te llene el ojo.

—Pues ponles que están violando las leyes, respondió éste.

—Y que están corrompiendo a la niñez, añadió el petimetre.

—Y que se deben quitar de monjas y darse de alta en el Estado Mayor, añadió maliciosamente Caravantes mientras escribía.

Lanzó una carcajada de lépero el General, coronando con éstas palabras del mecanógrafo: —Pues ándale: te firmaré otra ordenita...

Terminó el Capitán la infame escritura, púsole a ella y al duplicado el vistoso sello de la Jefatura de Operaciones Militares, leyóla y aprobóla el desgraciado pisaverde, firmóla el General Ortúzar, cogióla de nuevo Caravantes, la dobló y la guardó en una libreta que llevaba en el bolsillo de pecho, y ya salía dando zancadas a reunir la escolta, cuando el General lo detuvo.

—Pero tu eres muy enamorado, le dijo. A tí te enternecen las monjas. Voy a mandar mejor a Téllez, que es muy bruto. Ese sí me limpia el convento en cinco minutos.

—¿No es verdad, coronel? Sonrió a estas palabras, como un idiota, el oficial de la ca-

beza mechuda. El era el Coronel Pedro Téllez, por mal nombre Pelotes, quien enorgullecido hasta el entrecejo por el elogio que merecía del General, dijo en su tono gansoso y arrastrado estas únicas palabras que lo retrataron de cuerpo entero: —Pos ¡zás!, pues.

Unos cuantos minutos después, una columna de cincuenta hombres medianamente disciplinados, pero, eso sí, bien armados, se alineaban en uno de los patios de la Jefatura.

—¡Marchen!, ordenó un sargento.

El Coronel Téllez los esperaba a la puerta. Salidos los soldados, Téllez garaspeó, escupió a distancia, y echando pesadamente un salto de la banqueta abajo, trotó un poco hasta emparejarse con la columna.

Una ancianita que a la puerta de una casa esperaba una limosna, al ver la amenazadora fuerza armada, se santiguó, diciendo:

—¡Válgame el Santo Niño de Plateros! ¿Qué irán a hacer esos indios? Dios nos tenga de su mano; porque lo que es ese cascorvo malfajado no me da buena espina...

Los soldados se alejaron y la calle volvió a quedar desierta.

IV

EN LA TORMENTA

Aquella conferencia rápida y concreta fué una verdadera junta de campaña frente al enemigo. Consuelito y Sor Francisca estaban perfectamente de acuerdo: el Colegio estaba enteramente a merced de la fuerza armada. Aunque podían moverse algunos resortes diplomáticos al menos para retardar el atropello, no debía sin embargo, confiarse mucho en ellos. Era preciso tomar de inmediato providencias para disminuir los daños y perjuicios de un lanzamiento despiadado y perentorio que se veía encima irremisiblemente.

Ante todo urgía obtener dos cosas: evitar aspavientos prematuros que malograrán los trabajos de salvamento y mostrarse serenas y valientes desde el primer momento hasta el último.

Con este fin, la Madre Superiora llamó a la Profesora de Párvulos, monjita joven y vivaz como unas castañuelas, y después de exponerle en tres palabras toda la substancia de la situación, le dió sus órdenes en la siguiente forma:

—Usted, hermana, se encarga de animar la fiesta como si nada pasara. Distráiga lo mejor que pueda a todos los invitados. Nosotras nos entenderemos con lo demás. Vaya con Dios. Tras la madrecita salieron los conferenciantes. Sería y pálida la Superiora, discretamente sonriente aunque evidentemente preocupada Consuelito. Sólo la Madre Francisca sonreía tan campante como si estuviera en un lecho de rosas.

La Superiora fué a mezclarse con los de la fiesta, sonriendo de dientes afuera, y mirando de soslayo ya a los genzaros de la puerta ya a Consuelito y Sor Francisca que hacían por los salones un sospechoso recorrido.

Ante todo urgía obtener dos cosas: evitar aspavientos prematuros que malograrán los trabajos de salvamento y mostrarse serenas y valientes desde el primer momento hasta el último.

Con este fin, la Madre Superiora llamó a la Profesora de Párvulos, monjita joven y vivaz como unas castañuelas, y después de exponerle en tres palabras toda la substancia de la situación, le dió sus órdenes en la siguiente forma:

—Usted, hermana, se encarga de animar la fiesta como si nada pasara. Distráiga lo mejor que pueda a todos los invitados. Nosotras nos entenderemos con lo demás. Vaya con Dios. Tras la madrecita salieron los conferenciantes. Sería y pálida la Superiora, discretamente sonriente aunque evidentemente preocupada Consuelito. Sólo la Madre Francisca sonreía tan campante como si estuviera en un lecho de rosas.

La Superiora fué a mezclarse con los de la fiesta, sonriendo de dientes afuera, y mirando de soslayo ya a los genzaros de la puerta ya a Consuelito y Sor Francisca que hacían por los salones un sospechoso recorrido.

La Superiora fué a mezclarse con los de la fiesta, sonriendo de dientes afuera, y mirando de soslayo ya a los genzaros de la puerta ya a Consuelito y Sor Francisca que hacían por los salones un sospechoso recorrido.

**Acción de Gracias**  
María Teresa S. de Echeverría, de San José, Hace pública manifestación de gratitud a Jesús Nazareno por una milagrosa curación.

